Mesdames, Messieurs, Talusiens, Talusiennes Mesdames Messieurs les élus, Mesdames, Messieurs (les personnalités extérieures présentes)

Bonsoir à tous et bienvenue.

Je vous souhaite à tous et à vos proches une **excellente année 2019**. Qu'elle vous préserve en bonne forme, qu'elle soit riche en projets, qu'elle ne passe pas trop vite.

C'est un point sur lequel nous serons tous d'accord... le temps passe trop vite, tout s'accélère, tout est dans l'immédiateté.

Alors pour cette nouvelle année 2019, peut-on être optimiste?

Peut-on l'être sur l'état de la planète, sur l'évolution du climat ? peut-on l'être sur l'évolution de la démocratie dans le Monde, sur son instabilité actuelle ? Peut-on l'être sur notre sécurité ?

Peut-on l'être sur le vivre ensemble, la paix sociale et le dialogue dans notre pays ? Et... un truc à faire certainement c'est d'éviter les chaines d'infos en continu et là... On est vraiment plus optimiste.

En 2018, nous avons connu, tous ensemble, en tous cas pour les amateurs, un bonheur éphémère, mais communicatif et collectif. Nos sportifs ont ramené la coupe à la maison.

La France a été championne du Monde de football pour la 2^{ème} fois.

Ce n'était que du sport, mais nous avons été fiers d'être français et heureux d'être ensemble dans nos différences; nous avons vu cette ferveur partout en France et notamment sur les **Champs Elysées**.

C'était il y a bien longtemps, semble-t-il.

Vers la fin de l'année la cohésion dans notre pays s'est dégradée ; l'expression d'une lutte des classes certainement légitime, de **revendications sociales fortes** mais hétéroclites, a parfois donné une autre image des mêmes lieux avec malheureusement chaque semaine des débordements anarchiques et violents.

Il est vraiment temps que notre société, dont les fractures sont certainement très anciennes notamment, entre une partie du peuple et les élites et entre la province et les grandes villes, se reprenne et qu'il soit mis un terme à cette crise qui n'est pas bonne pour la France, son image, son économie, ses emplois.

Il est **temps que l'ordre républicain soit restauré** et que nous sortions par le haut de ce grand débat avec, peut-être, un nouveau contrat social.

La France a déjà connu des moments bien plus difficiles dans son histoire et s'en est toujours sorti ; nous sommes aussi un peuple passionné, certainement bien compliqué à gouverner.

J'ai fait en sorte que les talusiens puissent contribuer à ce débat et un cahier de suggestions est à votre disposition en Mairie jusqu'à fin février.

Il ne faut pas que notre pays s'installe dans ses fractures et qu'il devienne une addition d'individus ou de communautés et soit, de moins en moins, une collectivité qui accepte de travailler ensemble à son avenir.

Plus généralement, Il ne faut jamais oublier que notre destin est collectif.

Pour la cohésion, le vivre ensemble, le sentiment d'appartenance, je crois beaucoup à la Commune.

Certains élus depuis quelques années ainsi qu'une certaine technocratie déconnectée de la réalité ne raisonnaient plus que par regroupement de territoires, regroupement des régions, regroupement des intercommunalités, regroupement des communes.

Le niveau national nous donne raison maintenant en confirmant une pause sur le regroupement des territoires par un besoin de s'appuyer sur le local, pour la stabilité et la proximité.

Certaines intercommunalités qui ont beaucoup grossi font un constat d'échec aujourd'hui et veulent revenir en arrière et, à la taille de la COPAMO, c'est déjà bien compliqué d'opérer un contrôle des actions, des dépenses et parfois d'être entendu.

Pour le regroupement des communes, certaines sont légitimes quand les communes sont proches géographiquement, de petite taille, en difficulté financière.

Il y a en France aujourd'hui 35 357 communes c'est beaucoup et, pour les plus petites, c'est bien compliqué.

Pour imager mon propos, sachez que Taluyers avec ses 2591 habitants est la 4500ème commune de France. 31 000 sont donc plus petites que Taluyers.

Pour certaines d'entre elles, le regroupement est utile mais ce n'est jamais facile. Si l'autonomie financière est là et la représentativité municipale assurée, il ne faut pas le faire.

Il faudra toujours assurer les mêmes services de proximité tout en risquant de générer une perte de connaissance du détail et une perte de réactivité.

L'autonomie de décision de la Commune est, dans ce cas, perdue et son identité aussi, les choix d'investissements sont conflictuels et l'économie n'est pas toujours au rendez-vous.

Il n'y a pas de règle en la matière et le regroupement doit être bien réfléchi, bien expliqué, bien géré, consenti par tous les élus et par la population et être la réponse à une situation et des critères précis.

Mon avis est que le point d'équilibre pour le faire utilement se situe vers 1500 habitants.

Taluyers n'est pas du tout dans cette nécessité de regroupement, à condition qu'il y ait des élus locaux pour s'en occuper ; j'en reparlerai à la fin de mon intervention.

Ceci ne nous empêche pas, pour autant, d'engager des mutualisations intelligentes avec nos voisins.

Les Communes sont des acteurs irremplaçables dans le quotidien des français.

Elles sont la cheville ouvrière du service public de proximité, du lien social.

Elles sont les artisans déterminés de l'amélioration du quotidien, de la culture, de la solidarité, du bien vivre ensemble.

Elles sont en lien direct avec le réel.

On le verra, j'en suis sûr, dans notre société moderne faite de l'urgence, de relations impersonnelles, standardisées, la Commune ancrée dans l'histoire est et restera véritablement une institution d'avenir nécessaire pour que chacun d'entre nous ait son port d'attache rassurant, son identité.

Les équipes municipales et leurs agents s'engagent au quotidien pour la vie des concitoyens dans des actions bien concrètes et mesurables.

Par ailleurs, il faut le dire haut et fort, les communes sont reconnues aujourd'hui comme plutôt bien gérées et efficaces.

Vous l'avez compris, **Taluyers « Ma Commune j'y tiens »** (c'était le slogan du dernier congrés des maires), mais je ne suis pas le seul à y tenir ici.

Elle vaut la peine et elle se donne chaque jour, dans sa gestion, les moyens de son action.

Pour Taluyers à fin 2018, la structuration de **nos finances** est la suivante.

L'important pour une commune est de pouvoir dégager une **capacité d'autofinancement** (appelée CAF). Cette CAF lui permettra d'assurer ses investissements en bonne partie sans recours à l'emprunt.

C'est ce que nous réussissons à faire assez souvent à Taluyers.

En effet à partir de recettes de fonctionnement en légère progression (1728 K€ en 2018) et de charges de fonctionnement que nous veillons toujours à bien maitriser (1235 k€ en 2018) nous dégageons à peu près 500 000 € de capacité d'autofinancement.

Cela nous permet d'avancer sereinement et de façon autonome, tel que je l'ai évoqué juste avant.

Depuis 2012, tous nos investissements ont été réalisés sans recours à l'emprunt et l'encours de la dette est de 1,8 années.

En clair il nous faudrait seulement 1,8 années de notre capacité d'autofinancement pour éteindre nos emprunts.

Ceci est vraiment très très peu.

Cette capacité de désendettement des communes est de 5,8 années au niveau national.

Le seuil d'alerte contrôlé par la Cour des Comptes est de 12 années.

Nous avons plutôt bien supporté la baisse de dotation de l'Etat de 2012 à 2017 à Taluyers et, vous le voyez, nous sommes dans une situation financière vertueuse qui évite l'effet ciseaux entre des charges qui augmenteraient plus vite que des recettes.

Cette situation maintenue nous a permis d'assumer bon nombres **d'investissements ces dernières années**: locaux techniques, restauration de salles, espace jeunes, parc Pie X, infrastructures associatives et sportives importantes, entretien de nos écoles, espaces verts divers, nouveau bâtiment périscolaire ouvert en 2018, aménagements de voirie... et j'en oublie certainement... et de pouvoir envisager sereinement les investissements de 2019 qui ne sont pas minces.

Nous travaillons actuellement à boucler le budget 2019 qui sera voté en mars.

Avant d'évoquer les investissements de cette année, je voudrais vous parler de **Votre personnel** et vous dire qu'il est impliqué, compétent, particulièrement consciencieux.

Il est composé de 26 agents correspondant en réalité à 18,5 équivalents temps pleins.

Nous avons effectivement un certain nombre d'agents à temps partiel pour l'entretien de locaux, le périscolaire et le restaurant scolaire, le secrétariat, la poste, notamment.

La moyenne d'âge est de 45 ans.

L'absentéisme global, tous statuts est de 1,39 %. Ce qui est très très faible.

Ils sont peu ou pas présents dans ce contexte de vœux à la population mais je les verrai tous demain à midi à la Mairie et j'aurai l'occasion de les féliciter et de les remercier pour leur implication et leur état d'esprit.

Cet effectif est encadré hiérarchiquement par notre directeur des services Michaël Vernay avec lequel j'ai le plaisir de travailler dans une grande confiance mutuelle.

Pour 2019 donc, nous avons par mal de fers au feu.

Notamment deux gros projets.

La construction d'une **nouvelle bibliothèque** dont les travaux commencent et qui présentera à sa livraison vers septembre/octobre un triplement de surface par rapport à la bibliothèque actuelle. La lecture pour tous est un enjeu fort. Nous avons aujourd'hui 400 adhérents.

Nous ferons certainement encore beaucoup mieux avec la nouvelle structure qui reste opportunément dans l'environnement des écoles.

Cet espace de culture, de détente, de rencontres, diversifiera son offre.

Les bénévoles, certains adhérents et les élus ont participé au choix de sa dénomination.

Plus de 60 noms avaient été proposés. Notre bibliothèque s'appellera :

« Mots Passants »

L'ancienne bibliothèque sera réhabilitée pour permettre l'extension de la restauration scolaire. Les enjeux financiers de l'opération sont les suivants : **620 000 € HT** portant sur les budgets de 2018/2019 et 2020.

Nous avons rencontré plusieurs fois la DRAC (Direction Régionale de l'Action Culturelle) et la Région sur ce dossier et avons obtenu à peu près 40 % de subventions sur ce montant.

Le deuxième projet d'importance et qui démarre lui aussi est la restauration de l'église.

Vous le savez c'est un patrimoine communal dont nous avons la responsabilité et ce bel édifice nécessitait des travaux importants pour être conservé dans son intégrité.

Notamment, des travaux en toiture, des travaux sur le vitrail, sur les murs pour traiter l'humidité, la restauration des murs peints, sur l'éclairage et l'acoustique, la restauration de certains mobiliers, le parvis. l'accessibilité.

Ces travaux vont durer au moins 10 mois et leur montant est de l'ordre de 530 000 € HT.

Là aussi, des subventions publiques ont été sollicitées.

C'est un bon dossier qui a interpellé la DRAC et la Région et les arrêtés d'attribution seront décidés en février pour des aides de 20% à 25 % par chacune de ces deux entités financeuses.

Pour ces deux chantiers d'importance, l'église et la bibliothèque, nous auront probablement recours à une ligne d'emprunt après l'été, mais elle sera maitrisée compte-tenu de ce que je vous ai dit plus tôt sur notre capacité d'autofinancement.

D'autres travaux sont en cours ou vont être lancés cette année notamment :

- L'installation récente de toilettes publiques ici en Berthoud
- La restauration de la toiture du cuvier Adam et Eve
- Des travaux d'aménagement de voirie, de placettes, la sécurisation des piétons pour le ralentissement de la circulation au Petit Batard, carrefour Guette /RD105, carrefour Sagris /RD105/Saint Marc, place de l'Hopital, rue de la Tour, route de Grand Bois, parvis de la Mairie, chemin de la Rosette.

Concernant **l'éclairage public**, nous allons enfin pouvoir passer à son **extinction** sur une partie de la nuit, de 23h à 5h30 toute l'année, sur l'ensemble du village sauf le parking du Prieuré et ce dès le 1^{er} février.

Nous avons pris cette décision, elle est majoritaire au sein de la population mais elle ne fera sans doute pas l'unanimité.

Le SYDER (Syndicat Départemental d'Energie du Rhône) va enfin terminer la mise en conformité des armoires de commande et du réseau d'alimentation ; c'était la condition pour que nous puissions prendre notre décision.

Les enjeux de cette extinction :

La réduction de la pollution lumineuse.

Le coût de l'éclairage public est de l'ordre de 30 000 € annuel pour Taluyers et nous pensons faire 15000 € d'économie annuelle avec ces extinctions.

Nous avons investi 42 000 € sur cette mise au norme répartis sur 15 ans soit 3 500 €/an.

Nous serons donc, dès la première année, gagnant de plus de 10 000 €.

Concernant **la fibre**, vous l'avez certainement vu, Orange a déployé des armoires et poursuivi le tirage de la fibre au plus près des habitations.

Cette fibre c'est l'engagement de débits très élevés.

La dernière partie qui consiste au raccordement de chaque logement à la fibre n'est pas automatique ; elle nécessite de la part de chaque client qu'il signale son intérêt à disposer de la fibre optique.

Ce déploiement se poursuivra sur toute l'année 2019.

Le site **réseaux.orange.fr** peut vous indiquer si la fibre est déjà déployée dans votre quartier.

A ce jour, 200 logement sont raccordables et 300 complémentaires le seront avant la fin du 1^{er} semestre.

Aujourd'hui la population de Taluyers a dépassé les 2500 habitants et nous travaillons à améliorer l'offre de service aux talusiens par l'installation d'une **pharmacie**.

C'est un dossier difficile sur lequel nous sommes depuis un an.

Pour que l'ARS (Agence Régionale de la Santé) valide une installation, le demandeur doit justifier d'un projet précis.

Un permis de construction est actuellement en instruction et nous soutiendrons ce projet composé d'une officine et d'un pôle réunissant d'autres praticiens.

Il faut du temps et nous verrons si ce projet débouche favorablement cette année.

Pour **l'action jeunesse**, nous n'étions pas satisfaits de l'action menée par la COPAMO depuis plusieurs années à Taluyers, nous reprenons cette compétence en direct au printemps pour augmenter la présence d'un animateur sur Taluyers et qu'il développe ses actions en plus grande concertation avec les élus et les associations talusiennes.

Concernant le **parc Pie X**, j'ai un appel à vous lancer... je pense que beaucoup d'entre vous apprécient ce poumon vert en centre village ; en tous cas, beaucoup de gens le traverse à longueur de journée.

L'agent qui se charge aujourd'hui de l'ouverture et de la fermeture du parc, y compris le week-end, va nous quitter cet été.

Par ailleurs, nous souhaitons vraiment que ce parc reste fermé la nuit.

Nous recherchons plusieurs bonnes volontés habitants dans le centre et qui seraient prêtes à se partager un planning trimestre par trimestre pour **ouvrir et fermer le parc** aux bonnes heures. Ces personnes seront rémunérées.

Je vous dirai quelques mots maintenant sur les initiatives que la Commune souhaite prendre en matière de **transition énergétique**.

Nous le voyons tous, la transition écologique a bien du mal à s'enclencher et l'inquiétude éveille maintenant enfin une majorité d'entre nous.

Au niveau mondial, puisqu'il n'y a pas d'unité, par de consensus, malgré toutes les grandes messes, ça n'avance pas, ça recule même parfois.

Au niveau d'une nation, là aussi, c'est compliqué puisqu'il y a des injonctions contradictoires, puisqu'il faut du réalisme social et parce que l'écologie ne peut être ressentie comme punitive, nous l'avons vu très récemment.

Il est certainement difficile de se préoccuper de l'avenir de la planète et de l'humanité quand le souci permanent est d'assurer tant bien que mal sa fin de mois.

Et pourtant, c'est vraiment très urgent. Il y va de l'existence de nos générations futures et le réchauffement climatique et les dérèglements, lorsqu'ils sont lancés, ne s'arrêtent pas facilement. Nous avons tous l'impression que nos actions individuelles ne comptent pas. C'est une erreur! Dans nos pays riches nous consommons davantage d'énergie que dans les pays en sous-développement.

Ce que nous pouvons faire, chacun d'entre nous, n'est pas une goutte d'eau dans la mer, c'est une goutte d'eau dans une piscine de 15 x 10 m ; c'est déjà pas mal.

Il faut **compter sur le local** et sur les efforts de chacun pour améliorer les choses et tout le monde doit s'y mettre sinon, nous n'y arriverons pas.

Il ne faut pas toujours penser que c'est l'autre qui doit prendre des décisions, qui doit faire des efforts.

La planète en a vu d'autres, des dérèglements climatiques et elle est largement capable d'aller au bout de sa destinée sans l'homme.

Mais nous, nous devons faire en sorte que cette planète reste viable pour nos descendants et nous devons savoir pourquoi nous faisons des enfants. Il faut qu'ils aient un futur.

Pour enclencher quelques bonnes résolutions sur le plan de la transition énergétique à Taluyers, je proposerai cette année au Conseil Municipal lors du vote du budget une **ligne budgétaire** particulière de **50 000 €** qui vous permettent, par une aide financière partielle, de vous engager dans une meilleure utilisation de l'énergie et à moins générer de gaz à effet de serre, notamment pour vous accompagner à :

- Opérer un bilan énergétique de votre habitat
- Engager des travaux d'isolation permettant d'économiser l'énergie
- Remplacer les ampoules à incandescence classique

- Installer des bornes électriques à recharge lente là où elles pourraient manquer pour ceux qui souhaitent faire l'acquisition d'un véhicule électrique.
- Opérer des modifications sur un véhicule pour qu'il roule au bio éthanol
- Changer votre chaudière au fioul
- Peut-être aussi vous inciter à acheter quelques poules pour mieux gérer vos déchets directement.

Nous serons plus précis sur les conditions d'attribution d'ici mars.

Chacun d'entre nous peut, sans aucun doute, faire mieux concrètement pour participer à la transition écologique, dans ses achats, dans son mode de vie, dans ses déplacements. Chacun doit trouver ainsi, à son niveau, des solutions simples pour réduire son impact carbone.

Avant de terminer mon propos en vous parlant des Municipales de 2020, j'appelle **tous les élus** à me rejoindre ici.

Pendant qu'ils se rapprochent, je voudrais que nous adressions un hommage tout particulier et nos remerciements à tous les responsables des associations talusiennes.

Tous ensemble avec eux, nous élus et nos agents, sommes les artisans du vivre ensemble.

Nous mettons à leur disposition des locaux, des moyens et eux cultivent et vous font partager des passions, améliorer vos performances, permettre l'évasion, provoquer des rencontres, créer du lien et cultiver des amitiés.

Un grand merci à tous ses bénévoles que je vous demande d'applaudir.

Les élus m'ont rejoint maintenant

Présentation des élus et de leur ancienneté dans les mandats :

(...)

Je suis, pour ma part, élu depuis 4 mandats, depuis 1995, et en 2020 j'aurai été Maire de Taluyers pendant 3 mandats et 19 années au total.

Les **prochaines élections municipales** sont dans 15 mois et j'ai besoin d'être clair avec vous en cette occasion et de vous alerter.

Nous avons beaucoup fait depuis 2001 avec 3 équipes municipales pour moderniser, adapter, améliorer le fonctionnement et les infrastructures talusiennes.

Etre à la tête de cette commune c'est, bien sûr, des satisfactions ; c'est aussi quotidiennement beaucoup de préoccupations plus ou moins grandes, beaucoup de temps à passer à écouter, comprendre, solutionner, organiser, encadrer ; c'est aussi avoir constamment le poids des responsabilités avec peu de moments de relâche.

Les responsabilités, la charge de travail n'a cessé de croître depuis 20 ans.

Je pense que personne n'ignore aujourd'hui que la charge de Maire ou celle d'adjoint n'est pas une sinécure ;

Un Maire d'une commune de la taille de Taluyers passe nécessairement, pour bien faire son travail, entre 25 et 30h par semaine à la tâche entre la lecture, le rédactionnel, les RDV, les réunions à préparer, à animer et celles où il faut assister en connaissance des dossiers, les projets à faire

avancer, la charge de la responsabilité juridique et pénale, celle de l'état civil, les finances, l'urbanisme, les écoles, l'encadrement des agents etc...

Ici, à la taille de cette commune de 2600 habitants, nous avons tout en direct. C'est aussi l'intérêt de la mission.

Un adjoint doit y passer à **peu près 8 à 10h par semaine** pour assurer correctement sa délégation.

Ceci nécessite inéluctablement des **sacrifices personnels et professionnels** et on ne le fait pas pour l'indemnité ; il faut y trouver d'autres ressorts.

Il me semble qu'à Taluyers, nous avons beaucoup de chance; nous ne sommes pas dans une ville ou un village oublié de la République, nous ne sommes pas dans une banlieue difficile, nous sommes à la campagne près de la ville, une campagne qui ne s'endort pas, qui se développe et c'est heureux car 75% des communes en France perdent des habitants et voient leur population vieillir. Ce n'est pas le cas à taluyers.

Nous allons avoir de nouvelles capacités de développement économique dans l'Ouest Lyonnais car nous cumulons de nombreux atouts. Nos communes devront savoir faire coïncider habitat diversifié et emploi sur place.

Taluyers est une commune où il fait bon vivre.

Pour autant, nous élus entendons surtout les râleurs, ceux qui feraient mieux, les égoïstes, les je sais tout, les donneurs de leçons ; nous voyons que l'intérêt général ne fait pas recette et nous devons déplorer régulièrement les incivilités, notamment sur le bruit, la vitesse, le stationnement, la propreté, le tri des déchets, le respect des locaux occupés, les dégradations gratuites qui coûtent cher aux contribuables...

Rassurez-vous, personne n'est concerné ici!

Nous avons plusieurs fois parlé de passage de relai dans cette équipe.

J'espère, depuis 2014, que certains des nouveaux élus ou d'autres plus anciens, se préparent à prendre le relai en 2020.

Au fil des années nous avons vu que personne, au sein de cette équipe, ne se sentait l'envie, la disponibilité, l'assurance de le faire.

Certains élus sont prêts à repartir, peut-être pas dans n'importe quelle condition, pas avec n'importe qui, mais pas toujours pour prendre des tâches plus lourdes.

La multitude de sujets à traiter peut faire peur.

Les données du problème pour Taluyers aujourd'hui sont que je n'ai personne dans cette équipe qui soit prêt pour me remplacer et ce sera le cas aussi pour certains adjoints.

Il faudra donc espérer que dans notre population des femmes et des hommes, véritablement attachés à Taluyers, à l'intérêt général, véritablement disponibles, véritablement motivés par cette vocation d'élus, se lancent, mais en connaissance de cause.

Traiter des questions de finances, d'urbanisme, de marché public, d'intercommunalité, assurer le quotidien et répondre aux diverses sollicitations du jour au lendemain quand on n'a jamais été élu peut paraître rébarbatif au début.

Personne n'est irremplaçable, mais ça se prépare.

Je me sens responsable de cette transition à réussir, de cette transmission nécessaire.

Ma responsabilité est de trouver ces futurs cadres de la collectivité, ceux qui voudraient vraiment s'impliquer à moyen terme au-delà des postes de conseillers municipaux pour les préparer à leur tâche, leur expliquer ce que seront les enjeux des années à venir pour notre commune, pour l'intercommunalité, quelles peuvent être nos priorités et le fonctionnement détaillé de la collectivité.

Ma responsabilité est de les accompagner un certain temps.

Etre Maire n'est pas mon obsession ; j'ai déjà donné depuis pas mal d'années ; mais étant donnée cette situation, les circonstances, j'ai le devoir de trouver des solutions de continuité.

Ainsi, même si ce n'était pas mon premier choix, **début 2020, je me présenterai donc à vos suffrages avec une équipe** en partie renouvelée et, je l'espère, avec des concitoyens ayant les capacités, l'envie, la disponibilité pour **remplacer notre exécutif à terme**.

Nous savons qu'il y a une **crise des vocations** et que les candidats pour gérer les collectivités ne sont pas légion. Il faudra pourtant des équipes municipales pour conserver cette proximité et cette autonomie que j'ai évoquée au début de mes propos.

Vous l'avez compris, je lance un appel...peut-être que cela fera réagir certains concitoyens.

La partie rassurante est que nous pouvons considérer que nous avons beaucoup fait évoluer nos infrastructures à Taluyers, que beaucoup de chemin a été parcouru et que nous rendrons une **copie financière très propre à la fin de ce mandat.**

La partie motivante est que la commune de Taluyers est une petite entreprise où **l'on touche à tout**, où l'on peut agir et mesurer directement le travail accompli.

Nous avons aussi de **bons agents**. Il faudra **savoir les garder** et ne pas les faire fuir.

En attendant, il nous reste une année bien chargée pour vous livrer les chantiers engagés.

Je vous remercie de votre écoute patiente et vous renouvelle à tous **mes bons vœux** pour cette nouvelle année 2019.

Je vous propose de nous retrouver tous, un verre à la main, à partager la galette des rois.